

## AMBIENTE DE ESPERANZA Y OPTIMISMO EN REUNIONES REGIONALES

Presentamos un informe sobre el desarrollo que tuvieron las cuatro Reuniones Regionales, realizadas en el mes de junio.

### LISTA DE LOS PARTICIPANTES EN LA III CONFERENCIA GENERAL

Publicamos la lista (todavía incompleta) de los participantes en la III Conferencia General del Episcopado Latinoamericano que se reunirá en Puebla de los Angeles, México, del 12 al 28 de Octubre próximo.

Cuando se vayan conociendo nuevos convocados publicaremos sus nombres.

### ENTREVISTAS EN EL CELAM

Con ocasión de las reuniones de los Obispos Delegados a las Reuniones Regionales, la Oficina de Prensa entrevistó al Señor Card. Aloisio Lorscheider, Presidente del CELAM; a Mons. José M. Domínguez, Obispo de Matanzas, Cuba; y a Mons. Fremiot Torres Oliver, Obispo de Ponce, Puerto Rico, sobre temas de mucho interés en la etapa de preparación de la III Conferencia General.

### RUEDA DE PRENSA CON LOS PRESIDENTES DE LAS CONFERENCIAS EPISCOPALES DE LOS PAISES BOLIVARIANOS

El martes 13 de Junio tuvo lugar en la sede del CELAM una importante Rueda de Prensa con los Obispos Presidentes de las Conferencias Episcopales de los Países Bolivarianos. Boletín CELAM presenta el texto completo.

#### SUMARIO

Editorial: Una Iglesia vital y esperanzada	2
Ambiente de esperanza y optimismo en Reuniones Regionales	3
Comunicados	5
Lista de los participantes en la III Conferencia General	10
Rueda de Prensa con los Presidentes de las Conferencias Episcopales de los Países Bolivarianos	13
Entrevistas en el CELAM	20
Declaración del Comité Doctrinal del Episcopado Frances	21
El Santo Padre agradece Mensaje de saludo	24
Mensaje del Episcopado Mexicano	24

### DECLARACION DEL COMITE DOCTRINAL DEL EPISCOPADO FRANCES SOBRE EL "MISTERIO DE CRISTO"

Con fecha 22 de mayo, el Episcopado Francés dio a conocer una declaración doctrinal sobre el "Misterio de Cristo". Con traducción de la Oficina de Prensa del CELAM, nuestro Boletín se complace en presentar el texto íntegro de dicha Declaración y cuya presentación dice así: "Con la aprobación del Consejo Permanente del Episcopado Francés, la Oficina de estudios doctrinales de la Conferencia Episcopal publica la nota siguiente. Véase pag 21

## EDITORIAL

### UNA IGLESIA VITAL Y ESPERANZADA

#### \* Las Reuniones Regionales

Acaban de realizarse, en su segunda serie, las Reuniones Regionales con participación de más de cien Obispos, la casi totalidad, Delegados y sustitutos a la Conferencia de Puebla. No puede ser más positivo su balance. Pone de presente la vitalidad de nuestras Iglesias; su definido sentido evangelizador; su pasión por la unidad en el servicio del Pueblo de Dios.

En estas Reuniones se ha repasado, hasta el detalle, el Plan de preparación y las exigencias de las etapas inmediatas; han sido considerados los excelentes aportes de las Conferencias Episcopales; se ha hecho la presentación de las ternas de Presbíteros, Religiosos, Religiosas, Diáconos Permanentes, laicos y expertos que señalaron las Asambleas o acogieron de organismos competentes; se ha estudiado la concreta naturaleza del Documento de Trabajo y la dinámica general de las Jornadas de Puebla. Sobre todo, se ha comprobado el entusiasmo con el que las delegaciones, nombradas con plena libertad y responsabilidad por los Episcopados, se preparan para cumplir esta trascendental cita eclesial. Es admirable

la identidad de propósitos, la comunión y concordia de las voluntades, porque todos sabemos que lo que cuenta de verdad es la Iglesia a la que entregamos nuestra vida.

A Puebla, va el Pueblo de Dios, representado en sus pastores. Va toda la Iglesia en su realidad de misterio de comunión.

Se inicia ahora la elaboración del Documento de Trabajo que buscará reflejar, fiel y objetivamente, los diferentes aportes para captar la mente de los Episcopados, sus orientaciones y criterios. El Equipo de elaboración es presidido por el Presidente del CELAM, Sr. Cardenal Aloisio Lorscheider. Los participantes en Puebla tendrán el texto íntegro de tales aportes para su profundización y confrontación. El Documento de Trabajo no será una base redaccional para Puebla, sino un instrumento de singular valor para la reflexión y elaboración que corresponde a las Comisiones de Estudio a lo largo de la Conferencia.

Solamente quienes, sobre todo fuera de América Latina, se hallan curiosamente empeñados en esparcir rumores sin fundamento, miran la Conferencia

de Puebla con temor y, profetas de calamidades, saborean una presunta división que ni tiene, ni tendrá lugar. Anima a nuestras Iglesias una sólida e inquebrantable convicción: el don más precioso es el de la unidad que se ahonda en torno de los sucesores de los Apóstoles con el Vicario de Cristo como Cabeza. Esto es claro para quienes deseen ponderar con objetividad las cosas y seguir las etapas de preparación de los Episcopados y el sentido de Equipo en las Directivas del CELAM.

Muchos puntos habría que aclarar y rectificar respecto de "informaciones" que se dan a granel. El tiempo lo irá permitiendo. Algunas colindan con lo pintoresco: según ciertas versiones, el CELAM, y en él su Secretario General, nombraría las Delegaciones Episcopales para Puebla y rechazaría la inclusión de algunos. Todo el mundo sabe que esto es facultativo de las Conferencias Episcopales, las que han cumplido su deber con alto sentido de responsabilidad eclesial. Todas las Delegaciones han sido ya constituidas y tienen su esencial virtud de representatividad en sus propios países en forma meridiana, incontrovertible. Todo el mundo debe saber, igualmente, que se prefirió ceder para un mayor radio de electividad de parte de las Conferencias, la nominación de los Delegados y Sustitutos ante el CELAM que fueron a Medellín y que las listas de Presbíteros, Diáconos Permanentes, Religiosos, Religiosas, laicos, expertos, son presentadas por los Episcopados, no por el CELAM.

El proceso de consulta ha sido tan intenso y participado co-

mo nunca en nuestra historia, gracias a la labor ardua de las mismas Conferencias. Es una etapa ya cubierta.

Puede compaginarse tal realidad con las acusaciones de que hay afán de prefabricarlo todo?

#### \* Reunión General de Coordinación

Del 1 al 7 de Julio cerca de 60 Obispos, en buena parte Delegados a Puebla, miembros de las Comisiones Episcopales del CELAM se reunieron en Bogotá, bajo la coordinación de la

Presidencia y de los demás directivos del Consejo.

Las tareas se llevaron a cabo en atmósfera de verdadero entusiasmo. El objetivo fue dar su contribución para Puebla, recogiendo en apretada síntesis los diálogos tenidos dentro de las áreas pastorales propias, en las diferentes Regiones de América Latina. Los Departamentos y Secciones brindaron además sus aportes específicos, presentados al Equipo que prepara en estos días el Documento de Trabajo.

Es la III Reunión en su género que el CELAM lleva a cabo en sus 23 años de existencia. Permite el encuentro y la información entre los diferentes órganos del Consejo, integrados por Obispos de todos los países de América Latina. Son ellos los mejores testigos del espíritu que anima al CELAM en su servicio. Y de cómo la red de presiones no logra intimidar a quienes, por sobre toda consideración, conocen la exigencia de su compromiso en la Iglesia.

ALFONSO LOPEZ TRUJILLO  
Secretario General - CELAM

## AMBIENTE DE ESPERANZA Y OPTIMISMO EN REUNIONES REGIONALES

En cumplimiento del plan de preparación de la III Conferencia General del Episcopado Latinoamericano, durante el mes de Junio se realizó la segunda etapa de Reuniones Regionales. Esta vez fueron sedes las ciudades de Bogotá, Río de Janeiro, México y Santo Domingo.

Asistieron como en el año pasado los Presidentes y Secretarios Generales de las Conferencias Episcopales; los Delegados al CELAM; los Directivos del Consejo; los miembros de la CAL; el Nuncio del país y el Ordinario de la ciudad en que se efectuó la Reunión. También concurrió el primer Delegado a Puebla de cada país.

La Agenda cumplida miró fundamentalmente los siguientes puntos:

- 1o. Informe detallado sobre las etapas cumplidas hasta el momento en el proceso de preparación de la III Conferencia General;
- 2o. Etapas previstas desde la fecha hasta la celebración de la Conferencia;
- 3o. Explicación de la dinámica que se proyecta, de los sistemas de trabajo y demás aspectos que operarán en Puebla;
- 4o. Recomendaciones sobre llegada, elementos que deben llevarse, aspectos a los que se debe atender, etc.
- 5o. Presentación de los aportes de las Conferencias Episcopales. Los presidentes de las mismas ofrecieron una síntesis

de dichos aportes; señalaron los puntos básicos, las líneas, los enfoques, con el fin de tener una clara visión de la problemática de cada país desde el ángulo de la Evangelización y de las sugerencias fundamentales hechas por los Episcopados;

- 6o. Estudio y profundización de los aportes para obtener los rasgos comunes de cada Región y los temas específicos, elementos de gran importancia en la redacción del Documento de Trabajo;
- 7o. Presentación de las listas de candidatos: Presbíteros, Diáconos Permanentes, Religiosos, Religiosas, Laicos y Expertos que se enviarán a la Santa Sede con su correspondiente "curriculum" para que haga la designación de los que participarán en la Asamblea.  
Es importante señalar lo que fue tónica, ambiente común, en estas Reuniones.

#### a) PARTICIPACION

El interés de los Señores Obispos se manifestó claramente en la nutrida participación que puede calificarse como total, ya que las ausencias fueron poquísimas y plenamente justificadas por situaciones de salud u otros graves compromisos pastorales.

#### b) AMBIENTE

En las cuatro Regiones reinó un ambiente de

oración; de profunda fraternidad; de estudio y reflexión; de serena evaluación del momento que vive América Latina; de claro discernimiento de los fenómenos que se van presentando ante la III Conferencia; de confianza y entusiasmo por lo que Puebla será como impulso evangelizador en nuestro Continente.

#### c) APORTES

En los aportes presentados por las Conferencias Episcopales se notó la riqueza y amplitud de los diversos temas, prueba de la consulta efectuada en los distintos niveles eclesiales y del esfuerzo hecho por los Señores Obispos para sintetizar, sistematizar y profundizar material tan rico e interesante.

#### d) CONSTANTES

Fue muy clara la insistencia de todas las Regiones en algunos puntos que marcarán la orientación de la Conferencia General. Entre ellos, parece útil señalar los siguientes:

##### — ENFOQUE PASTORAL

Los Episcopados desean que la tónica pastoral aparezca claramente en Puebla. Son Pastores los que reflexionan sobre la realidad de la Evangelización y de los pueblos a los que se debe anunciar el Mensaje de salvación. En consecuencia, tanto en el Documento de Trabajo como en las Conclusiones de Puebla el elemento pastoral debe ser primario y fundamental.

##### — COHERENCIA CON MEDELLIN

La II Conferencia General, calificada como Pentecostés para América Latina, es un hecho de Iglesia que no puede desconocerse. Hay que mirarlo, estudiarlo y evaluarlo convenientemente. La III Conferencia se realiza después de diez años de Medellín, con especificidad propia, pues han cambiado muchas cosas; con requerimientos especiales, pues el tema que el Papa ha señalado es bien preciso: "La Evangelización hoy y mañana en América Latina". Señalaron los Obispos que hay que mirar a Medellín en su espíritu y contenido; en su globalidad; en su carácter eminentemente pastoral, teniendo muy en cuenta las tergiversaciones, interpretaciones unilaterales, parcializaciones, etc. de que ha sido objeto.

##### — EXHORTACION APOSTOLICA "EVANGELII NUNTIANDI"

Se señaló que esta luminosa Exhortación del Santo Padre debe ser telón de fondo, fuente inspiradora aún en su estilo sencillo y llano, tanto para las deliberaciones, como para las conclusiones de

Puebla. Fue impresionante escuchar la repercusión que "Evangelii Nuntiandi" ha tenido en América Latina; el estudio que se ha hecho de la Exhortación en muy distintos niveles; el aprecio por las orientaciones que el Santo Padre ofrece de manera tan práctica y ajustada a la concreta situación latinoamericana. Alrededor de esta reflexión, apareció la profunda comunión, el amor y la adhesión a la persona del Papa, Vicario de Cristo, Sucesor de Pedro y Cabeza del Cuerpo Episcopal.

##### — CUESTIONES DOCTRINALES

En todos los Episcopados fue marcada la inquietud por las cuestiones doctrinales. Es preciso, dijeron, con espíritu sereno y en cumplimiento del deber pastoral, hacer precisiones que ayuden a los fieles y aporten elementos clarificadores ante la serie de confusiones e imprecisiones que aparecen por todas partes. En consecuencia, será necesario abordar temas de Cristología, Pneumatología, Eclesiología, Mariología y otros.

Se señaló el impacto que ciertas ideologías están produciendo, con las consecuentes dificultades en el campo teológico y pastoral.

##### — AREAS PASTORALES

En este aspecto surgieron varias constantes de interés:

- \* Las culturas y su evangelización
- \* Pobreza y marginación
- \* Indígenas, campesinos, población afro-americana
- \* Tema de la Seguridad Nacional
- \* Análisis marxista
- \* Ministerios ordenados y no ordenados
- \* Tarea misionera de la Iglesia
- \* Problema de la dominación y la opresión
- \* Problema del proselitismo de las sectas
- \* Formación política de nuestro pueblo.

En resumen, las Reuniones Regionales celebradas, en las que participaron más de 150 Obispos de América Latina, dan una firme base de legitimidad y alentadora esperanza en lo que será la III Conferencia General: mirada serena y atenta desde la fe, de los pueblos latinoamericanos a quienes se debe presentar el mensaje de salvación. Ambiente de oración para ser dóciles a las inspiraciones de Dios. Apertura a la Palabra a cuyo servicio están los Pastores. Confianza en la divina asistencia y en las gentes del Continente. Auténtica acción eclesial del pueblo convocado por Cristo, llamado a glorificar al Padre y santificado por el Espíritu.

La intercesión de la Señora Santa María, Madre de Cristo y de la Iglesia, a quien los pueblos latinoamericanos profesan devoción sincera y filial,

asegurará el feliz éxito de la III Conferencia General, convocada por el Papa con tanta esperanza; preparada por el CELAM con tanto interés; acogida

por los Episcopados con tanto entusiasmo y de la que tanto aguardan los distintos pueblos que peregrinan en América Latina.

## COMUNICADOS

Cada una de las Reuniones Regionales ofreció al terminar su trabajo un mensaje o comunicado que publicamos por considerarlos de interés para conocer diversos aspectos de tan importantes encuentros.

### MENSAJE A LOS PAISES BOLIVARIANOS

Los Cardenales, los Presidentes y Secretarios Generales de las Conferencias Episcopales, los Delegados ante el CELAM, y algunos Delegados para la Conferencia de Puebla de los países Bolivarianos nos hemos reunido en la sede del Consejo Episcopal Latinoamericano durante los días 12, 13 y 14 de junio, con el fin de intercomunicarnos el aporte de nuestras Iglesias para el Documento de Trabajo en Puebla. Este aporte es fruto del estudio, de la reflexión, del diálogo y de la oración de nuestros Presbíteros, de nuestros Religiosos, Religiosas y Seglares, unidos a sus Pastores.

El Documento de Consulta, que el CELAM puso a disposición del Pueblo de Dios a través de los Obispos, ha servido eficazmente para animar este proceso de reflexión que, partiendo de nuestra propia realidad, ha llegado a delinear compromisos de acción, después de iluminar esa realidad con la Palabra de Dios, servida por el Magisterio de la Iglesia.

En el intercambio fraterno de estos días hemos descubierto el vivo interés de nuestras comunidades por lo que representa la Conferencia de Puebla convocada por el Papa Pablo VI.

Los hombres de este Continente, llamado por el Papa Continente de la esperanza, sabemos que este hecho de tanta trascendencia redundará en beneficio de la acción Evangelizadora de la Iglesia y, por lo mismo, del bien integral de nuestros pueblos.

Queremos compartir con todos la grata impresión que ha dejado en nosotros la riqueza de contribuciones peculiares de las comunidades cristianas, a las que servimos y la convergen-

cia de preocupaciones y esperanzas en torno al tema de "La Evangelización en el presente y en el futuro de América Latina". Sentimos que todos los hombres de buena voluntad debemos contribuir solidariamente a superar una civilización que gira en torno al poder, al tener y al placer, para crear la "civilización del amor".

Identificados con el hombre latinoamericano, destinatario de la Buena Nueva del Reino de Dios, nueva de fraternidad, de justicia y de paz, anhelamos, como hombres de Iglesia, la vivencia de la fraternidad en Cristo, que dará frutos de libertad, de equitativa participación y de paz creadora.

Aspiramos a ser conscientes del desafío que constituyen para la Evangelización las injustas, dolorosas e insoportables desigualdades, negación del Padre común y de la fraternidad humana. Con nuestras comunidades cristianas hemos reafirmado en el Evangelio la verdad de que el pobre es el primer destinatario y agente de la evangelización.

Entre los temas que hemos descubierto como prioritarios, señalamos algunos:

##### — EL FORTALECIMIENTO DE LA FE —

Respuesta a Dios del hombre en su vida concreta para superar la quiebra de los principios morales, la falta de honestidad y austeridad, fomentadas por el materialismo y el consumismo.

##### — LA JUVENTUD —

Somos pueblos de jóvenes. La Iglesia en Puebla ha de cumplir su tarea de "Madre y Maestra", para aceptar con alegría los valores de la juventud; para servirla, señalando sus

posibles vacíos y las desviaciones, forjadas por una libertad reducida al capricho.

— **LA FAMILIA** — Base del crecimiento de la persona y del progreso integral de los pueblos, hoy amenazada sobre todo por la dependencia externa, que se manifiesta en forma de presiones políticas en favor de un control natal que no respeta la conciencia y la dignidad de la pareja humana. Aspiramos a que la familia fomente el respeto a la vida, hoy disminuido. Aspiramos a que la familia sea cada vez más como pequeña Iglesia, lugar y agente de evangelización y de salvación de nuestros pueblos.

— **EL MUNDO INDIGENA** — En la Zona Bolivariana el mundo indígena tiene una importancia especial. Deseamos que Puebla ayude a todos los que luchamos por un mundo más fraterno a descubrir la importancia del diálogo de las culturas, base insustituible de una verdadera integración.

Los Obispos queremos llevar a Puebla las inquietudes y aspiraciones de todos los sectores de nuestros pueblos. Contamos con la oración de los cristianos y de los hombres de buena voluntad. Confiamos en la intercesión de la Virgen de Guadalupe, Patrona de América Latina, Madre de Cristo y Madre nuestra.

Juan Card. Landázuri R.  
Arzobispo de Lima, Perú  
Presidente de la Conferencia Episcopal  
Primer Vicepresidente del CELAM

José Clemente Card. Maurer  
Arzobispo de Sucre, Bolivia  
Presidente de la Conferencia Episcopal

Pablo Card. Muñoz Vega  
Arzobispo de Quito, Ecuador  
Presidente de la Conferencia Episcopal

Aníbal Card. Muñoz Duque  
Arzobispo de Bogotá, Colombia

Mons. José Armando Gutiérrez  
Arzobispo de Cochabamba, Bolivia

Mons. Alfonso López Trujillo  
Secretario General del CELAM

Arzobispo Coadjutor con d.a.s.  
de Medellín, Colombia

Mons. José Alf Lebrún  
Arzobispo Coadjutor y Administrador  
Apostólico "sede Plena" de Caracas, Venezuela  
Vicepresidente de la Conferencia Episcopal

Mons. Alejandro Mestre  
Obispo Auxiliar de Sucre, Bolivia  
Secretario General de la Conferencia Episcopal

Mons. Luciano Metzinger  
Obispo Titular de Autenti  
Secretario General de la Conferencia Episcopal

Mons. Bernardino Echeverría  
Arzobispo de Guayaquil  
Primer Vicepresidente de la Conferencia Episc.

Mons. Mario Revollo Bravo  
Arzobispo de Pamplona, Colombia  
Presidente de la Conferencia Episcopal

Mons. Manuel Prado Pérez  
Arzobispo de Trujillo, Perú

Mons. José de Jesús Pimiento  
Arzobispo de Manizales, Colombia

Mons. Luis Enrique Orellana  
Obispo Auxiliar de Guayaquil, Ecuador  
Secretario General de la Conferencia Episcopal

Mons. Darío Castrillón Hoyos  
Obispo de Pereira, Colombia  
Presidente del Dpto. de Comunicación Social  
del CELAM

Mons. Luis Bambarén  
Obispo Auxiliar de Lima, Perú

Mons. Jorge Manrique  
Arzobispo de La Paz, Bolivia

Mons. José Mario Ruiz  
Obispo de Latacunga, Ecuador

Mons. Roger Aubry  
Vicario Apostólico de Reyes, Bolivia  
Presidente del Dpto. de Misiones del CELAM

Mons. Jorge Ardila Serrano  
Secretario General de la Conferencia  
Episcopal de Colombia

## COMUNICADO DE LOS OBISPOS PARTICIPANTES EN LA SEGUNDA REUNION REGIONAL DEL CONO SUR

1. Nos reunimos los Obispos representantes de las Conferencias Episcopales de la Argentina, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay. Con el fin de proseguir la preparación de la III Conferencia General del Episcopado Latinoamericano que, en el mes de octubre próximo, se efectuará en la ciudad de Puebla de los Angeles, México.

A diez años de la II Conferencia General, realizada en la ciudad de Medellín, Colombia, cuyo tema fue "La Iglesia en la actual transformación de la América Latina a la luz del Concilio", S.S. Pablo VI convocó esta III Conferencia de Puebla y le señaló como tema: "La Evangelización en el presente y en el futuro de América Latina".

2. Desde nuestra reunión regional de 1977, en esta misma ciudad de Río de Janeiro, ha progresado, en hondura y amplitud, el empeño de Obispos, sacerdotes, religiosos y fieles, en estudiar con seriedad e interés la misión propia de la Iglesia: la evangelización de los hombres de nuestro tiempo en los pueblos de nuestro continente. Conscientes de los desafíos y problemas graves actuales, comprobamos que nuestra Iglesia se renueva a la luz de la Palabra de Dios, en un movimiento de comunión y fraternidad, en impulso misionero, en experiencias apostólicas de estilo evangélico, en el rebrote de vocaciones sacerdotales religiosas y laicales. En un pueblo de Dios en marcha, ante el cual se presentan nuevas exigencias de iniciativas y tareas.

3. Las Conferencias Episcopales del Cono Sur han recogido, en estos últimos meses, los resultados de la reflexión de sus propios organismos, de las diócesis y parroquias, de los movimientos apostólicos de laicos y de los religiosos. Contando con

ellos, las Conferencias Episcopales han dedicado jornadas y semanas para formular sus conclusiones y sugerencias como aportes a Puebla. Estos aportes han sido expuestos a esta reunión. Confrontándolos, hemos encontrado líneas comunes, ya en la visión histórica, ya en la visión del presente y las perspectivas del futuro de la evangelización en nuestro continente.

4. Los principales puntos, en que coincidieron los Obispos participantes de esta reunión, han sido señalar que la Conferencia de Puebla ha de considerar la realidad histórica y presente de América Latina desde un enfoque eminentemente pastoral, desarrollando y ampliando de acuerdo con los nuevos problemas que se han ido planteando en el Continente latinoamericano en estos últimos años, las enseñanzas de Medellín y, en especial, de la Exhortación Apostólica de S. Santidad Pablo VI "Evangelii Nuntiandi" acerca de la evangelización en el mundo de hoy.

Se hizo notar que esta reunión regional de los Obispos de países del Cono Sur, realizada en un clima de cordial fraternidad, permite vislumbrar que la Conferencia de Puebla, afianzando la unidad de la Iglesia en Latinoamérica, podrá ser un signo y un fermento eficaz de la unión de los países de este Continente, en un espíritu de comprensión y ayuda.

5. La evangelización, llevada a cabo desde el descubrimiento de América y desarrollada en estos siglos de abnegada labor pastoral, ha plasmado una cultura de indudables valores cristianos. Sobresale entre ellos la devoción a la Santísima Virgen María, venerada de manera unánime en toda Latinoamérica bajo diversas advocaciones. A Ella encomendamos todos los trabajos de este encuentro y de la futura Conferencia de Puebla.

Que la oración constante de todas nuestras Iglesias siga acompañando los trabajos de sus pastores como signo de unidad con sus preocupaciones y esperanzas.

## COMUNICADO DE PRENSA

De los Obispos participantes en la Segunda Reunión Regional de México, Centroamérica y Panamá.

1o. Convocados por el CELAM, a quien Su Santidad, el Papa Paulo VI, ha confiado la organización de la III Conferencia General del Episcopado Latinoamericano, cosa que le agradecemos profundamente, nos hemos reunido en la Ciudad de México, entre el 21 y el 25 de junio, Obispos representantes de las Conferencias Episcopales de México, Centroamérica y Panamá, que después de una amplia

consulta a los diversos sectores del Pueblo de Dios, adelantamos nuevos pasos en su preparación. En estos días, en forma similar, se reúnen Obispos Delegados de sus Conferencias Episcopales, en otras regiones del Continente.

La Tercera Conferencia General se celebrará del 12 al 28 de octubre de 1978 en la Ciudad de Puebla, México, y constituirá, según todo parece indicarlo, el

acontecimiento eclesial más importante durante el presente año.

2o. Durante la reunión que hemos venido celebrando, las Conferencias Episcopales representadas hemos intercambiado información sobre los aportes hechos por cada una al Documento de Consulta de Puebla, con el objeto de encontrar unas líneas comunes que, debidamente profundizadas, puedan presentarse a la Conferencia de Puebla como importantes prioridades en las que deba centrar su atención esa histórica Asamblea.

3o. Las deliberaciones de estos días permiten entrever que el trabajo de la Conferencia de Puebla se centrará fundamentalmente en un serio y profundo estudio de la vida de nuestra Iglesia y Sociedad Latinoamericanas. A partir de la visión renovadora del Concilio Vaticano II, y de su aplicación a América Latina en la Conferencia de Medellín de 1968, busca iluminar dicha vida con la luz de la Palabra de Dios, para que los Obispos, "puestos por el Espíritu Santo para apacentar la grey del Señor", puedan trazar las líneas directrices de la "Evangelización en el presente y en el futuro de América Latina", tema de esta Conferencia, para todo el Pueblo de Dios que peregrina en nuestro Continente.

4o. Nuestros aportes en estos días se centraron alrededor de dos núcleos principales: uno pastoral y el otro doctrinal.

Alrededor del núcleo pastoral se reflexionó ampliamente sobre

la importancia que la Iglesia debe dar a la atención de la problemática social, de la juventud, de la familia, lo mismo que a la formación de los sacerdotes y la promoción de los ministerios laicales, entre muchos otros temas que fueron abordados.

Alrededor del núcleo doctrinal, base imprescindible de todo actuar pastoral, se señaló la necesidad de una clara doctrina sobre Cristo y la Iglesia, firmemente enraizadas en la Revelación, la enseñanza de los Santos Padres, y hasta el más reciente Magisterio Pontificio y Episcopal. Se insistió en la necesidad de prestar un servicio de **definición** entendida como congruencia a todos los niveles y en todos los campos del quehacer eclesial, entre el Evangelio y la Vida. La falta de definición engendra incertidumbre en el pueblo cristiano, conduce al subjetivismo que conspira contra la unidad y la comunión de la Iglesia, y es fuente de constantes e innecesarias tensiones.

5o. Impresionó sobremanera el ambiente de cordialidad y profunda fraternidad dentro del que se fueron expresando los diversos puntos de vista sobre la gama de temas de enorme trascendencia que interesan vitalmente a la evangelización de nuestro continente.

Caminan los Obispos hacia Puebla plenamente conscientes del gran acontecimiento de que serán protagonistas, pero llenos de esa serenidad que infunde el saber que se camina junto al Cristo que vive en la Iglesia y por quien ella vive, y seguros de que Puebla colmará con creces las

expectativas de los cristianos de América Latina, porque la última palabra que allí se diga, será el Espíritu Santo, alma de la Iglesia, quien la diga. Esa serenidad, esa fe y esa seguridad, queremos que sea la tónica con que nuestros pueblos, en medio de oración y de esperanza, nos acompañen hacia Puebla.

6o. Terminó nuestra reunión con una solemne concelebración de todos los Obispos participantes, a las plantas de nuestra Señora de Guadalupe, Patrona de México, profundamente amada y venerada en toda América, a la que filialmente encomendamos el éxito de la Tercera Conferencia y a la que pedimos bendecir copiosamente al noble y católico pueblo mexicano que nos acoge con magnánima hospitalidad, para que sea desde esta bendita tierra que la luz de Puebla ilumine el caminar hacia el Padre de la Iglesia que peregrina en este Continente de esperanza.

Dentro de la serie de publicaciones que ha venido haciendo el Consejo Episcopal Latinoamericano —CELAM—, acaba de aparecer un nuevo título de innegable interés: "LAS COMUNIDADES ECLESIALES DE BASE EN AMERICA LATINA".

Dentro del contenido de la obra destacamos los siguientes títulos:

Criterios Sociológicos  
Criterios Teológicos  
Comunidades Eclesiales de Base y Evangelización  
CEB y Profetismo  
CEB y Vivencia de la Liturgia  
CEB, Nuevos Ministerios y Jerarquía  
CEB y Parroquia  
CEB y Religiosidad Popular

## COMUNICADO DE LOS OBISPOS PARTICIPANTES EN LA SEGUNDA REUNION REGIONAL DE LAS ANTILLAS

Muestra de amor y de fraternidad entre los pueblos de nuestra América Antillana ha sido la convivencia espiritual que hemos tenido los Obispos católicos que representamos a las Iglesias de estas Islas. Somos de Jamaica y Antillas Menores; de Cuba, de Haití, Puerto Rico y República Dominicana.

En estas jornadas de oración y reflexión, tenidas del 26 al 28 de este mes, nos han acompañado la Presidencia del CELAM y el Señor Nuncio Apostólico en la República Dominicana.

Nos hemos reunido con el fin de presentar nuestro aporte de ideas y sugerencias en esta segunda etapa de preparación de la III Conferencia General del Episcopado Latinoamericano, que se llevará a cabo en Puebla, México, del 12 al 28 de Octubre próximo.

Al hacer nuestra reflexión hemos tenido en cuenta el tema señalado por Su Santidad el Papa: "La evangelización en el presente y en el futuro de América Latina". Asimismo hemos tenido muy en cuenta la amplia consulta que hemos hecho antes al clero, a los religiosos y a los seglares más comprometidos en la pastoral.

Lo importante no son sólo las ideas, sino también el clima de amistad y el entusiasmo por el trabajo unido que reviven los que se reúnen en el Espíritu Santo.

En el primer día hemos recibido informes sobre lo que han realizado las demás regiones de América Latina y el CELAM; así como de la dinámica que se ha de seguir en esa III Conferencia. A la vez nos hemos comunicado mutuamente el aporte que hacen nuestras Conferencias Episcopales.

Hemos comprobado el gran interés con que las Conferencias Episcopales de nuestra región han tomado la preparación de esta III Conferencia, sin dejar de examinar en conjunto y en detalles el Documento de Consulta.

Entre los temas se han destacado los siguientes: Visión de la realidad latinoamericana; la evangelización y las culturas; el mundo agrario y obrero; los jóvenes y la pastoral urbana; la proyección social del Evangelio y la Doctrina Social de la Iglesia; concepto cristiano de pobre; la figura del Obispo como promotor principal de evangelización, y de sus colaboradores; la predicación y los medios de comunicación social; la dimensión liberadora de la evangelización; situación actual del ecumenismo en Las Antillas; el papel de los laicos en la Iglesia y los ministerios laicales; la opción misionera.

Este encuentro regional nos ha servido para conocer el pensamiento de nuestras Conferencias y poder destacar algunos temas de mayor relevancia para nuestra región.

Fortalecidos con la oración y el intercambio de experiencias pastorales, nos dirigimos hacia Puebla conscientes de que la acción del Espíritu Santo guiará nuestros pasos en el desarrollo de las deliberaciones de la III Conferencia para el bien de nuestros países y de nuestras Iglesias locales, de las cuales somos y nos sentimos los primeros responsables todos los Obispos de América Latina.

En todo este proceso hemos estado en comunión con el Papa, vínculo visible de unidad de la Iglesia universal y bajo la protección de Nuestra Señora, la Virgen María, Madre de la Iglesia.

Santo Domingo, a 30 de Junio de 1978

### BODAS DE PLATA EPISCOPALES DE MONS. CORRIPIO AHUMADA

El pasado veintinueve de junio el clero y la feligresía de la Arquidiócesis de Ciudad de México celebró con gran solemnidad, los 25 años de ministerio Episcopal de Monseñor ERNESTO CORRIPIO AHUMADA, Arzobispo Primado de México y quien fuera designado por el Santo Padre para co-Preidir la III Conferencia General del Episcopado Latinoamericano que se reunirá el próximo mes de Octubre en la ciudad azteca de Puebla.

BOLETIN CELAM hace llegar a S.E.R. Monseñor Corripio Ahumada congratulación y sus votos sinceros.

## LISTA DE LOS PARTICIPANTES EN LA III CONFERENCIA GENERAL

### PRESIDENCIA

1. Card. Sebastiano Baggio  
Prefecto de la Sagrada Congregación para los Obispos y Presidente de la Comisión Pontificia para América Latina —CAL—

2. Card. Aloisio Lorscheider  
Arzobispo de Fortaleza, Brasil  
Presidente del Consejo Episcopal Latinoamericano —CELAM—

3. Mons. Ernesto Corripio A.  
Arzobispo de Ciudad de México

### SECRETARIO GENERAL

4. Mons. Alfonso López Trujillo  
Arzobispo Coad. de Medellín  
Secretario General del CELAM

### DELEGADOS

#### ANTILLAS

5. Mons. Samuel E. Carter  
Arzobispo de Kingston  
Presidente Conf. Episcopal

6. Mons. Sydney Charles  
Obispo de St. George's Grenada

7. Mons. Edgerton Clarke  
Obispo de Montego Bay

8. Mons. R. L. Gully  
Arzobispo de Castries

9. Arnold Boghaert  
Obispo de Roseau

#### ARGENTINA

10. Card. Raúl Francisco Primatesta  
Arzobispo de Córdoba  
Presidente Conf. Episcopal

11. Mons. Justo Oscar Laguna  
Obispo Auxiliar de San Isidro

12. Mons. Horacio Alberto Bózzoli  
Obispo Auxiliar de Buenos Aires

13. Mons. Jorge López

#### Arzobispo de Corrientes

14. Mons. Italo S. Di Stéfano  
Obispo de P. Roque Sáenz Peña

15. Mons. Estanislao Karlic  
Obispo Auxiliar de Córdoba

16. Mons. Alfredo Espósito  
Obispo de Zárate-Campana

17. Mons. Vicente Zazpe  
Arzobispo de Santa Fé

18. Mons. Octavio Derisi  
Obispo Auxiliar de La Plata

19. Mons. F. Antonio Rossi  
Obispo de San Nicolás

20. Card. Juan Carlos Aramburu  
Arzobispo de Buenos Aires

21. Mons. Blas Conrero  
Arzobispo de Tucumán

22. Mons. Juan José Iriarte  
Obispo de Reconquista

23. Mons. Desiderio Collino  
Obispo de Lomas de Zamora

24. Mons. Adolfo S. Tortolo  
Arzobispo de Paraná

25. Mons. Rómulo García  
Obispo de Mar del Plata

26. Mons. Emilio Bianchi di Carcano  
Obispo Auxiliar de Azul

#### BOLIVIA

27. Card. José Clemente Maurer  
Arzobispo de Sucre  
Presidente Conf. Episcopal

28. Mons. José Armando Gutiérrez  
Arzobispo de Cochabamba

29. Mons. Luis Rodríguez  
Arzobispo de Santa Cruz

30. Mons. René Fernández  
Obispo de Oruro

31. Mons. Jorge Manrique  
Arzobispo de La Paz

32. Mons. Bonifacio Madersbacher  
Vicario Apostólico de Chiquitos

#### BRASIL

33. Dom Ivo Lorscheiter  
Obispo de Santa María

34. Dom Valfredo Tepe  
Obispo de Ilhéus

35. Mons. Joao Batista Przyklenk  
Obispo de Januária

36. Dom Afonso Niehues  
Arzobispo de Florianópolis

37. Dom Bonifácio Picolini  
Arzobispo Coad. de Cuiaba

38. Dom Paulo de Andrade Ponte  
Obispo de Itapipoca

39. Dom Angelo Frosi  
Prelado de Abacté no Tocantins

40. Dom Luciano Mendes de Almeida  
Obispo Auxiliar de Sao Paulo

41. Dom José Freire Falção  
Arzobispo de Teresina

42. Dom Miguel F. Cámara  
Arzobispo de Maceió

43. Dom Gilberto Lopes  
Arzobispo Coadj. de Campinas

44. Card. Eugenio de Araújo Sales  
Arzobispo de Río de Janeiro

45. Dom Serafim Fernandes de Araújo,  
Obispo Auxiliar de Belo Horizonte

46. Card. Avelar Brandao Vilela  
Arzobispo de Sao Salvador da Bahia

47. Dom Geraldo Fernandez Bijos  
Arzobispo de Londrina

48. Card. Paulo Evaristo Arns  
Arzobispo de Sao Paulo

49. Card. Vicente Scherer  
Arzobispo de Porto Alegre

50. Dom Pedro Fedalto

#### Arzobispo de Curitiba

51. Dom Moacyr Grechi  
Prelado de Acre e Purus

52. Dom Máximo Biennés  
Obispo de Sao Luis de Cáceres

53. Dom Alberto Gaudencio Ramos  
Arzobispo de Belém do Pará

54. Dom Nivaldo Monte  
Arzobispo de Natal

55. Dom Adriano Hipólito  
Obispo de Nova Iguaçu

56. Dom Jaime Coelho  
Obispo de Maringá

57. Dom Cândido Padín  
Obispo de Baurú

58. Dom Arcangelo Cerquea  
Prelado de Parintins

59. Dom Milton Correa  
Coadjutor de Manaus

60. Dom Helder Pessoa Camara  
Arzobispo de Olinda e Recife

61. Dom Orlando Dotti  
Obispo de Barra

62. Dom José D'Angelo Neto  
Arzobispo de Pouso Alegre

63. Dom Antonio do Carmo Ch.  
Obispo Aux. de Porto Alegre

64. Dom Fernando Gómez dos S.  
Arzobispo de Goiania

65. Dom Jalme Chemello  
Obispo Auxiliar de Pelotas

66. Dom Karl Josef Romer  
Obispo Aux. de Río de Janeiro

67. Dom Quirino A. Schmitz  
Obispo de Teófilo Ottoni

68. Dom Geraldo M. de M. Penido  
Administrador Apost. de Aparecida

69. Dom Antonio A. de Miranda  
Adm. Apost. de Campanha

70. Mons. Henrique Froelich  
Prelado de Diamantino

#### COLOMBIA

71. Mons. Mario Revollo  
Arzobispo de Pamplona  
Presidente Conf. Episcopal

72. Mons. Tulio Botero Salazar  
Arzobispo de Medellín

73. Mons. Héctor Rueda H.  
Arzobispo de Bucaramanga

74. Mons. José de Jesús Pimiento  
Arzobispo de Manizales

75. Mons. Samuel S. Buitrago  
Arzobispo de Popayán

76. Mons. Pablo Correa León  
Obispo Pte. Tribunal Superior

77. Mons. José Gabriel Calderón  
Obispo de Cartago

78. Mons. Alfonso Uribe Jaramillo  
Obispo de Sonsón-Rionegro

79. Mons. Juan Eliseo Mojica  
Obispo de Garagoa

80. Mons. Rubén Buitrago T.  
Obispo de Zipaquirá

81. Mons. Pedro Rubiano Sáenz  
Obispo de Cúcuta

82. Mons. Hernando Velásquez  
Obispo de Facativá

83. Mons. Carlos José Ruiseco  
Obispo de Montería

84. Mons. Alberto Giraldo J.  
Obispo de Chiquinquirá

85. Mons. Darío Molina  
Obispo Auxiliar de Bogotá

#### COSTA RICA

86. Mons. Román Arrieta V.  
Obispo de Tilarán  
Presidente Conf. Episcopal

87. Mons. Igracio Trejos Picado  
Obispo de San Isidro de El General

#### CUBA

88. Mons. Francisco Oves F.  
Arzobispo de La Habana  
Presidente Conf. Episcopal

89. Mons. Héctor Luis Peña  
Obispo Aux. de Santiago de Cuba

#### CHILE

90. Mons. Francisco de Borja Valenzuela  
Arzobispo-Obispo de San Felipe  
Presidente Conf. Episcopal

91. Card. Raúl Silva Henríquez  
Arzobispo de Santiago

92. Mons. Manuel Santos A.  
Obispo de Valdivia

93. Mons. Enrique Alvear U.  
Obispo Auxiliar de Santiago

94. Mons. Fernando Ariztía  
Obispo de Copiapó

95. Mons. Orosimbo Fuenzalida  
Obispo de los Angeles

96. Mons. Bernardino Piñera  
Secretario Conf. Episcopal

#### ECUADOR

97. Card. Pablo Muñoz Vega  
Arzobispo de Quito  
Presidente Conf. Episcopal

98. Mons. Bernardino Echeverría  
Arzobispo de Guayaquil

99. Mons. Ernesto Alvarez  
Arzobispo de Cuenca

100. Mons. Leonidas Proaño  
Obispo de Riobamba

101. Mons. Antonio González  
Obispo de Machala

102. Mons. José Mario Ruiz  
Obispo de Latacunga

103. Mons. Enrique Bartolucci  
Vicario Apost. de Esmeraldas

#### EL SALVADOR

104. Mons. Pedro Arnoldo Aparicio  
Obispo de San Vicente  
Presidente Conf. Episcopal

105. Mons. Marco René Revelo  
Obispo Aux. de San Salvador

106. Mons. Oscar A. Romero  
Arzobispo de San Salvador

#### GUATEMALA

107. Mons. Angélico Melotto  
Obispo de Sololá  
Presidente Conf. Episcopal

108. Mons. Rodolfo Quezada T.  
Obispo Coadjutor de Zacapa

109. Mons. Juan Gerardi Conedera  
Obispo Sta. Cruz de El Quiché

110. Mons. Gerardo Florez Reyes  
Adm. Apost. de Vera-Paz-Cobán

#### HAITI

111. Mons. J.J. Claudios Angenor  
Obispo de Les Cayes  
Presidente Conf. Episcopal

112. Mons. Willy Romélus  
Obispo de Jérémie

#### HONDURAS

113. Mons. Héctor E. Santos  
Arzobispo de Tegucigalpa  
Presidente Conf. Episcopal

114. Mons. José Carranza Chévez  
Obispo de Santa Rosa de Copán

#### MEXICO

115. Card. José Salazar López  
Arzobispo de Guadalajara  
Presidente Conf. Episcopal

116. Mons. Bartolomé Carrasco B.  
Arzobispo de Oaxaca

117. Mons. Antonio López Aviña  
Arzobispo de Durango

118. Mons. Sergio Obeso Rivera  
Arzobispo Auxiliar de Xalapa

119. Mons. Pedro Aranda Díaz  
Obispo de Tulancingo

120. Mons. Jorge Bernal Vargas  
Obispo Prelado de Chetumal

121. Mons. Rafael García González  
Obispo de Tabasco

122. Mons. José A. Llaguno F.  
Vicario Apost. de Tlahumara

123. Mons. Jorge Martínez M.  
Obispo Auxiliar de México

124. Mons. José Melgoza Osorio  
Obispo de Ciudad Valles

125. Mons. Rafael Muñoz Núñez  
Obispo de Zacatecas

126. Mons. Manuel Pérez-Gil  
Obispo de Mexicali

127. Mons. José Esaúl Robles  
Obispo de Zamora

128. Mons. Manuel Samaniego  
Obispo de Ciudad Altamirano

129. Mons. Adolfo Suárez R.  
Obispo de Tepic

130. Mons. Arturo Szymanski  
Obispo de Tampico

131. Mons. Manuel Talamás  
Obispo de Ciudad Juárez

132. Mons. Francisco Villalobos P.  
Obispo de Saltillo

#### NICARAGUA

133. Mons. Manuel Salazar  
Obispo de León  
Presidente Conf. Episcopal

134. Mons. Salvador Schlaefter  
Vicario Apost. de Bluefields

#### PANAMA

135. Mons. Marcos McGrath  
Arzobispo de Panamá  
Presidente Conf. Episcopal

136. Mons. Daniel E. Núñez  
Obispo de David

137. Mons. José Dimas Cedeño  
Obispo de Santiago de Veraguas

#### PARAGUAY

138. Mons. Felipe Santiago Benítez  
Obispo de Villarrica  
Presidente Conf. Episcopal

139. Mons. Angel N. Acha  
Obispo de Carapegua

140. Mons. Aníbal Maricevich  
Obispo de Concepción

#### PERU

141. Card. Juan Landázuri R.  
Arzobispo de Lima  
Presidente Conf. Episcopal

142. Mons. Luis Bambarén  
Prelado de Chimbote

143. Mons. Manuel Prado  
Arzobispo de Trujillo

144. Mons. Lorenzo León  
Obispo de Huacho

145. Mons. Ricardo Durand  
Arzobispo-Obispo de Callao

146. Mons. Germán Schmitz  
Obispo Auxiliar de Lima

147. Mons. Luciano Metzinger  
Secretario Conf. Episcopal

148. Mons. Javier Ariz  
Vicario Apostólico de  
Puerto Maldonado

149. Mons. Fernando Vargas  
Arzobispo de Piura

150. Mons. Ignacio Orbezo  
Obispo de Chiclayo

151. Mons. Eduardo Picher  
Arzobispo de Huancayo

#### PUERTO RICO

152. Card. Luis Aponte Martínez  
Arzobispo de San Juan  
Presidente Conf. Episcopal

153. Mons. Fremiot Torres Oliver  
Obispo de Ponce

#### REPUBLICA DOMINICANA

154. Card. Octavio Antonio Beras  
Arzobispo de Santo Domingo  
Presidente Conf. Episcopal

155. Mons. Roque Adames  
Obispo de Santiago de los  
Caballeros

156. Mons. Juan Antonio Flores  
Obispo de La Vega

#### URUGUAY

157. Mons. Humberto Tonna

Obispo de Florida  
Presidente Conf. Episcopal

158. Mons. Carlos Partell  
Arzobispo de Montevideo

159. Mons. Andrés Rubio  
Obispo de Mercedes

#### VENEZUELA

160. Mons. Crispulo Benítez F.  
Arzobispo de Barquisimeto  
Presidente Conf. Episcopal

161. Mons. Alí Lebrún  
Arzobispo Coadjutor c.d.s. y  
Adm. Apostólico de Caracas

162. Mons. Luis E. Henríquez  
Arzobispo de Valencia

163. Mons. Domingo Roa Pérez  
Arzobispo de Maracaibo

164. Mons. Constantino Maradei D.  
Obispo de Barcelona

165. Mons. Medardo Luzardo R.  
Obispo de San Carlos

166. Mons. Vicente Hernández  
Obispo Coad. de Trujillo

167. Mons. Tulio Chirivella  
Obispo de Margarita

#### REPRESENTANTES PONTIFICIOS

168. Mons. Carmine Rocco  
Arzobispo Titular de  
Justinianópolis  
Nuncio Apostólico en Brasil

169. Mons. Pío Lughl  
Arzobispo Titular de Maurian  
Nuncio Apost. en Argentina

170. Mons. Eduardo Martínez S.  
Arzobispo Titular de Tagora  
Nuncio Apost. en Colombia

171. Mons. Mario Tagliaferri  
Arzobispo Titular de Formia  
Pro-Nuncio Apost. en Cuba

172. Mons. Girolamo Prigione  
Arzobispo Titular de Lauriaco  
Delegado Apost. en México

#### DIRECTIVOS DEL CELAM

*No aparecen los que ya por otro título han sido nombrados*

173. Mons. Luis Manresa Formosa  
Obispo de Quezaltenango, Guat.  
Segundo Vicepresidente

174. Mons. Luciano Cabral Duarte  
Arzobispo de Aracajú, Brasil  
Pte. Dpto. Acción Social

175. Mons. Darío Castrillón Hoyos  
Obispo de Pereira, Colombia  
Pte. Dpto. Comunicación  
Social

176. Mons. Carlos Quintero Arce  
Arzobispo de Hermosillo, Méx.  
Pte. Dpto. de Educación

177. Mons. Antonio Quarracino  
Obispo de Avellaneda, Argent.  
Pte. Dpto. de Laicos

178. Mons. Romeu Alberti  
Obispo de Apucarana, Brasil  
Pte. Dpto. de Liturgia

179. Mons. Roger Aubry  
Vicario Apost. de Reyes, Bol.  
Pte. Dpto. Misiones

180. Mons. José Gottardi  
Obispo Auxiliar de  
Montevideo, Uruguay  
Presidente del Dpto. para  
Religiosos

181. Mons. Ovidio Pérez Morales  
Obispo Aux. de Caracas, Ven.  
Responsable Sección  
No Creyentes

182. Mons. Willem M. Ellis  
Obispo de Willemstad, Curaçao  
Responsable Sección  
Juventud.

#### DIRECTIVOS DE LA CLAR

183. P. Carlos Palmes, S.J.  
Presidente

184. Hna. Hermengarda Alves, RSCJ.  
Vicepresidenta

185. P. Mateo Perdiá, C.P.  
Vicepresidente

186. Hno. José Luis Razo, FMS  
Vicepresidente

187. P. Luis Patiño S., OFM  
Secretario General

### **RUEDA DE PRENSA CON LOS PRESIDENTES DE LAS CONFERENCIAS EPISCOPALES DE LOS PAISES BOLIVARIANOS**

*Dentro del cronograma previsto en las diversas etapas de preparación de la III Conferencia General, se realizó en Bogotá, —en la sede del CELAM— la reunión de los delegados de los Países Bolivarianos, los días 12, 13, 14 y 15 de Junio.*

*El martes tuvo lugar una importante Rueda de Prensa a la que concurrieron no menos de cincuenta periodistas. Solamente participaron los Presidentes de las Conferencias Episcopales de cada uno de los Países Bolivarianos: Sr. Cardenal Juan Landázuri Ricketts, del Perú; Sr. Cardenal Pablo Muñoz Vega, del Ecuador; Sr. Cardenal José Clemente Maurer de Bolivia; Sr. Arzobispo Mario Revollo Bravo de Colombia; y Mons. José Alí Lebrún, Vicepresidente de la Conferencia Episcopal de Venezuela.*

Monseñor Héctor Urrea, Secretario Adjunto del CELAM, hizo la presentación de la Rueda de Prensa y de los prelados participantes. En breves y precisas palabras, dio a conocer a los periodistas el proceso de preparación de la III Conferencia General, que se ha llevado hasta el momento; proporcionó datos de interés para que los periodistas pudieran formular acertadamente sus preguntas.

Enseguida, el Sr. Cardenal Landázuri presentó un cordial saludo, a nombre del CELAM, a los periodistas presentes, destacando la importancia de la colaboración en el cubrimiento veraz y objetivo del evento eclesial.

Participaron, luego, los periodistas, con mucha espontaneidad, en la forma que reseñamos a continuación.

El Boletín CELAM se complace en presentar el proceso de la Rueda de Prensa y las acertadas respuestas de los Prelados, tal como fueron grabadas en la cinta magnetofónica.

#### Gloria Valencia Diago, El Tiempo

— Quisiéramos conocer una evaluación de los documentos aquí estudiados y hasta qué punto esos documentos aluden a la realidad social de los países del área andina?

#### CARDENAL LANDAZURI

La evaluación de los documentos que han aportado cada una de nuestras Conferencias Episcopales en esta reunión regional bolivariana, podemos decir sin pecar de optimistas, que es positivo. Puesto que estos documentos son el fruto de una consulta amplia, general y profunda a nuestras respectivas iglesias locales y a las naciones donde nosotros vivimos. Estos documentos son el fruto de un estudio, de un proceso de maduración que viene desde lo más profundo de las bases y que nosotros los obispos hemos recogido y en nuestra condición de pastores y de responsables en nuestras propias iglesias, en nuestras respectivas asambleas episcopales, así mismo los hemos evaluado previamente y aquí los hemos traído a esta reunión regional donde los estamos evaluando. Vemos con mucha complacencia que coincidimos profunda y esencialmente en los puntos básicos que tiene que estudiar Puebla y que son el reflejo particular de nuestra región bolivariana. En estos documentos que tratan sobre el punto principal que tiene fijada la Conferencia de Puebla cual es "La evangelización en el presente y en el futuro de América Latina", ésta evan-

gelización, este mensaje y en estos documentos nuestros indudablemente la realidad en la cual la Iglesia desenvuelve su acción tiene que ser tomada muy en cuenta. Una realidad que confronta la Iglesia al tiempo presente con todos sus problemas, en todos sus aspectos cuestionables y también por qué no decirlo, con sus grandes esperanzas para el futuro. En cuanto al aspecto social la Iglesia naturalmente como que está inmersa en el mundo, como que tiene que trabajar en una humanidad tan confrontada por problemas de cambios sociales de una mayor implementación de la justicia social entre los hombres, donde se respeten los derechos humanos, donde la palabra fraternidad no sólo sea una simple palabra sino la expresión de una realidad feliz, en lo posible, entre los hombres, la Iglesia, nosotros los obispos y la Iglesia en general, tiene que tomar muy en cuenta esta realidad social socio-política-económica, en la cual se desenvuelve la Iglesia, dada la naturaleza de la Iglesia, nosotros tenemos que estudiar todos estos problemas pero no bajo un aspecto exclusivamente político-económico sino a contribuir en cuanto sea posible a irradiar la doctrina de Cristo para que se sienten los principios de justicia, de moralidad sobre los cuales fundamentalmente la sociedad tiene que mejorar y tiene que ir adelante.

#### Wolfgang Gahbaner de la Televisión Alemana

- Yo quisiera saber si a partir de las opiniones emitidas por ustedes sobre el tema de la justicia

social, se van a tomar algunas determinaciones prácticas o a crear algunos organismos más.

#### CARDENAL MAURER:

Estoy seguro que las conclusiones que se van a dar en Puebla, tales como las conclusiones de Medellín, han de tener un eco muy fuerte en todas las civilizaciones, en todos los países y esperamos que en este sentido los mismos gobiernos han de tener en cuenta nuestras insinuaciones y nuestras conclusiones.

#### Jorge Uribe, de la Cadena Caracol

— En el Documento de Consulta se ha estudiado, en la primera parte, la situación general de América Latina. Yo quisiera preguntarle a cada uno de los representantes de los países bolivarianos ¿cómo ven la situación social de su país diez años después de la reunión de Medellín?

#### MONSEÑOR JOSE ALI LEBRUN

Ciertamente, yo la veo más positiva. Los documentos de Medellín han contribuido a ir creando una conciencia en todas las secciones, en todos los niveles eclesiales. De manera que hoy en día, cosas que parecían más difíciles de entender, ciertamente ya no son indiferentes. Hay muchas personas comprometidas en este trabajo eficaz por elevar el nivel social de sus hermanos.

#### CARDENAL PABLO MUÑOZ VEGA

Habló por el Ecuador. La Conferencia General de Medellín, en nuestro Ecuador ha tenido ciertamente efectos positivos y como acaba de indicarlo el Sr. Arzobispo de Caracas también nosotros podemos decir que, por lo que toca a la Iglesia, ella está en la época de desarrollo y también en un momento en que siente más su responsabilidad. Si hablamos de la situación particularmente por lo que toca a los problemas sociales, por ejemplo, comenzando por el problema de la justicia social, hay que decir que la situación hoy, a 10 años de Medellín, es más grave. Porque hay, en efecto, un aumento de riqueza nacional en el Ecuador. Pero ese aumento no ha llegado a la solución justa del

problema social, en el sentido de que falta todavía un paso muy importante que es el de una distribución justa de la riqueza nacional, de tal manera que llegue a los sectores marginados. La Evangelización para la que queremos prepararnos tiene que tener en cuenta esta situación social. En ese sentido pienso que la Conferencia de Puebla va a tener un significado muy grande y que está llamada a resolver estos problemas con una visión de mucho alcance.

#### CARDENAL LANDAZURI:

Sabemos que Medellín tuvo por objeto como tema fundamental de esa reunión aplicar el Concilio Euménico Vaticano II a la realidad latinoamericana en sus diversos aspectos en cuanto se refiere al campo eclesial; diez años después, los problemas, indudablemente, por el acontecer, el devenir, en algunos aspectos, han podido ser quizás aclarados y en otros aspectos han podido ser o son más complicados al presente. Bastaría decir que actualmente en algunos aspectos la situación del Perú, en el aspecto social, en el económico y político, es compleja y es diferente a 10 años atrás. Por eso, la Conferencia de Puebla va a contribuir, lo esperamos, como contribuyó Medellín a reforzar la acción de la Iglesia en su campo, en esta formación de las conciencias, para esta iluminación del camino a seguir y para esta contribución, que esperamos sea sólida y eficaz, en una mejor actuación y realización de la justicia en nuestra nación.

#### CARDENAL MAURER:

La situación social en Bolivia tiene sus progresos y tiene sus grandes problemas. Hemos tenido bajo el régimen del General Banzer siete años de relativa bonanza, no ha habido secuestros, no ha habido terror; nuestra moneda ha quedado igual, un dólar por veinte pesos. Ha habido progresos, ha habido obras. Pero fuera de esto, hay mucho problema que están todavía sin solución. Llegar al campesinado, incrustarlo en la vida civil de todo el país. Luego los salarios insuficientes en las minas para los mineros. Porque la pobreza de Bolivia y la dependencia económica de otros países es todavía muy grande.

Estoy seguro de que las insinuaciones o las conclusiones de Puebla han de tener gran influencia porque Bolivia es un país católico y los gobernantes son católicos. Así que yo creo que en este sentido hemos de tener mucha ventaja

#### MONSEÑOR REVOLLO:

Me corresponde a mí dar una respuesta en relación con Colombia. Yo pienso que en relación con la adquisición de una mayor conciencia de justicia social sí ha habido un notorio avance a todos los niveles. Aunque con ciertas reticencias en los niveles altos, todavía duros en este sentido. Pero en general, y entre los católicos, ha habido una penetración y una conciencia nueva sobre las exigencias evangélicas de la justicia social. Eso en el orden de la conciencia, en el orden de las apreciaciones, en el orden de los principios. **Ahora en el orden de la realidad yo considero que no obstante que haya habido un aumento de conciencia cristiana al respecto, sin embargo, las estadísticas lo están mostrando, los hechos nos lo están demostrando, el descontento lo está manifestando, yo considero que se ha aumentado la brecha entre aquellos, yo no los llamaría ricos, sino aquellos que llevan una vida de acuerdo con la dignidad humana y aquellos que realmente están llevando una vida infrahumana, es decir mísera.** En ese sentido yo creo que hemos venido en retroceso, que la brecha se ha aumentado llegando a una situación que el país debe afrontar con toda decisión, aunque le cueste grandes sacrificios.

Javier Darío Restrepo, de TV sucesos 24 horas

— Sr. Cardenal Landázuri, pienso que la pastoral que ustedes van a proyectar de alguna manera está influida por las circunstancias de América Latina. Quiero saber hasta qué punto influye la circunstancia de que la mayoría de los países en donde ustedes anuncian el evangelio, está bajo gobiernos militares? ¿Esto de qué manera determina la pastoral de la Iglesia en América Latina?

#### CARDENAL LANDAZURI:

Indudablemente que la Iglesia dentro del ámbito en que se desenvuelve, está condiciona-

da en algunos aspectos, por el régimen político que está gobernando la nación. Ahora, en cuanto a los regímenes militares hay diversos matices que no es el caso aquí decir.

No todos tienen las mismas actitudes. Respecto a su actitud en relación a la Iglesia hay algunas diferenciaciones, algunos matices. En lo que se refiere a mi patria, que es lo que más conozco naturalmente, hemos tenido y tenemos un régimen militar. Entre nosotros no ha constituido mayormente un inconveniente un régimen militar para que la Iglesia desenvuelva la voz profética que tiene que tener reclamando mayor justicia, mayor respeto a los derechos humanos y una mejor distribución de la riqueza y todo este conjunto de aspectos que la Iglesia, en su campo tiene que reclamar, tiene que orientar, tiene que dirigir. Comenzando con lo que ya se ha dicho que es fundamental, tiene que formar la conciencia. Pero yo creo que, fundamentalmente los regímenes militares que existen en Sur América al menos, en América Latina en general, me parece a mí que, fuera de algunos conflictos circunstanciales más o menos públicos, en algunos casos no han dificultado la acción de la Iglesia.

Penny Lenis de la Revista News Week:

— Se ha dicho que ha habido ciertas críticas y rechazos al documento de trabajo. Qué nos puede decir sobre el particular?

#### CARDENAL LANDAZURI:

El Documento de preparación, ha sido cuestionado, ha sido en algunos puntos rechazado, pero esto lo consideramos como algo positivo, como algo enriquecedor, puesto que este ha sido el objeto precisamente de este documento, de que sea estudiado, sea reflexionado y que sea mejorado y para eso estamos aquí nosotros. Perdón, quisiera también manifestar que como Conferencia, como Episcopado, ninguna Conferencia lo ha rechazado, porque estando yo en México en mi condición de Vicepresidente del CELAM, junto con el Presidente, Señor Cardenal Lorscheider, junto con Monseñor López Trujillo y Monseñor Manresa, segundo Vicepresidente, tuvimos

una conferencia de prensa como ésta y allí se afirmó que ya el documento había sido rechazado por las Conferencias de Perú, precisamente, de Chile, de Panamá y de Brasil. Y en ninguna Conferencia lo habían rechazado. En cuanto al Perú ni siquiera se habían reunido todavía los Obispos, porque estaba en proceso de estudio; así que, ninguna Conferencia del Episcopado ha rechazado el documento, sino que ha tratado de mejorarlo en algunos aspectos.

Amilkar Hernández, de "El Siglo".

— Señor Cardenal del Perú, qué aportes especiales han hecho los países bolivarianos al documento de trabajo que se llevará a Puebla?

#### CARDENAL LANDAZURI

Estamos en esta reunión para estudiar nuestro aporte. Hemos visto los problemas que confrontamos, que más o menos, con algunos matices, también lo confrontan otros países. Por ejemplo, el problema de la juventud, el problema de las minorías raciales, o mayorías en algunos casos, el problema de las etnias; los problemas de la familia; la problemática vocacional; la problemática de los nuevos ministerios; en fin, sería muy largo. Nosotros estamos, precisamente, estudiando todos estos aspectos, dando algunas prioridades que reflejan nuestros problemas, como países bolivarianos, en especial, para que vayan a Puebla. Hoy estamos estudiando esos puntos, para ponernos de acuerdo ya que básicamente son más o menos los mismos en nuestras naciones.

Luis Córdoba de Telenoticias

Señor Cardenal del Perú, quisiera saber si ustedes preparan algún proyecto de pronunciamiento con respecto a fenómenos que últimamente se están presentando muy frecuentemente en América Latina, como por ejemplo, el caso de las libertades sindicales que son reprimidas con respecto a las torturas en las prisiones o con respecto a la pluralidad política, por ejemplo.

#### CARDENAL LANDAZURI

Algunos de estos puntos que usted ha tocado, han sido motivo de nuestra reflexión. En cuanto a la reunión bolivariana, dar un pronunciamiento sobre estos puntos, no es el objeto, porque todo esto constituye material para Puebla. Ya la III Conferencia General a nivel latinoamericano se pronunciará sobre muchos aspectos que naturalmente le interesan a la Iglesia y a la sociedad como tal. Nos preocupa todo lo que significa conculcar los derechos de la persona humana, naturalmente la tortura no puede aceptarse bajo ningún concepto.

Jairo García del Noticiero RCN

— Mi pregunta va dirigida a los prelados de Quito, Lima y Bolivia. Entiendo que el Documento de Consulta, que se va a estudiar en Puebla, aborda algunos términos sobre el militarismo, en América Latina. ¿Qué posición han adoptado los representantes de Lima, Quito y Bolivia frente a ese punto?

#### CARDENAL MUÑOZ VEGA:

El problema al que alude usted no constituye una preocupación esencial para nosotros en esa preparación de la Conferencia de Puebla. No que haya que negar que existe el problema del militarismo en América Latina, pero no lo consideramos como un argumento que nos deba preocupar, como decía antes, fundamentalmente.

Dos razones para ello. La primera es ésta: que el militarismo en cuanto significa la toma de poder o sea instalación de regímenes militares es un fenómeno más bien de cierta etapa transitoria.

El hecho es que ya prácticamente en todos los países dirigidos por regímenes militares se está en el proceso de retorno al régimen de derecho. En el Ecuador, justamente, estamos ya muy cercanos al acto cívico de las elecciones, que va a tener lugar el 16 de julio. Pero, asimismo, en el Perú y en Bolivia y en otros países, se está planteando el mismo punto de un retorno al régimen de derecho. Más que

preocupación por el militarismo como tal, tendríamos nosotros más bien en otro sentido. Es más preocupante para nosotros el armamentismo. Este sí que es un problema serio que debemos tenerlo en cuenta en nuestra próxima Conferencia General del Episcopado. Porque somos unos países pobres con un grande problema social, con brechas como antes ya se ha aludido, que se vuelven cada vez más grandes y amplias entre nuestras clases sociales, y es una verdadera catástrofe que se emplee tanto dinero en comprar armas. Por ello tenemos que insistir en ver cómo prevalecen otros principios de política internacional.

#### CARDENAL MAURER:

Yo digo más o menos lo mismo. Evidentemente hemos dicho ya varias veces en nuestras cartas pastorales que condenamos el armamentismo. Sobre todo en un país pobre, no vemos la utilidad. Y además estamos encerrados en este enclaustramiento de Bolivia. No tenemos salida al mar. Inútil que tengamos cañones porque si tiramos más allá de nuestras fronteras hay guerra. Así que, en este sentido, la Conferencia de Bolivia está en contra del armamentismo.

#### CARDENAL LANDAZURI:

En cuanto a militarismo, ya está próxima la entrega al poder civil, al régimen ordinario, de derecho constitucional.

Lo que si nos preocupa mucho a los señores Obispos es el armamentismo, dada una situación de pobreza, dada una situación de angustia, de desocupación laboral. Ya los Cardenales y Obispos de los países bolivarianos cuando se reunieron en Lima hicimos un llamado, un pronunciamiento manifestando nuestra profunda preocupación por el gasto de fondos en una carrera armamentista. Fondos que eran necesarios para el bienestar de nuestros pueblos en otros aspectos.

Joaquín Gutiérrez, Redactor del Semanario "El Campesino"

Para Monseñor Mario Revollo: los temas co-

munes de los aportes de las Conferencias Episcopales de los países bolivarianos todos tienen un notable interés para el sector campesino. Pero sin embargo, encuentro aquí unos que hacen referencia o relación específica a ellos. Es el caso del paso de la sociedad agraria a la sociedad urbano industrial; la maquinidad especialmente del campesino y del indígena: el fuerte crecimiento demográfico y los problemas de la familia. ¿Qué recomendaciones prácticas harán ustedes a la III Conferencia General para lograr una acción efectiva, en favor del sector campesino y de los sectores indígenas que son marginados?

#### MONSEÑOR REVOLLO:

Yo pienso que la pregunta suya se enmarca dentro de un interés muy justificado de conocer qué vamos a hacer. Pero tenemos que ser un poco realistas y darle a esta reunión, a todas estas reuniones preparatorias un exacto valor; nosotros no estamos prefabricando a Puebla. Estamos reflexionando sobre una problemática que vemos, que percibimos, y que sabemos que nuestro pueblo está sufriendo. Entonces el papel de estas reuniones no consiste propiamente en tomar ya opciones muy claras; en asumir recomendaciones muy precisas; sino en allegar una serie de elementos que planteen una realidad, y también, comenzar a indicar unas grandes líneas de respuestas y de solución a esos grandes problemas. Evidentemente que este problema del campesino y el problema que han planteado otros países y que bastante distinto al nuestro colombiano, que es el indígena, son problemas muy serios que se agravan cada vez más y que es necesario tenerlos en cuenta. En una palabra se requiere una acción conjugada de particulares y del estado y con toda la colaboración de la Iglesia en orden a la dignificación del campesino; en orden, también, a hacer al campo más amable a fin de detener esa ola migratoria del campo a la ciudad, con todas estas tremendas consecuencias que esto trae, tanto al campesino mismo que deja su parcela, como a la ciudad que se va llenando de grupos humanos que en vez de ser un aporte para el progreso, vienen a constituir un peso más, en nuevo problema social.

#### Fabio González de Radio Santa Fé

— Esta pregunta va directamente a los Eminentísimos Cardenales de los países bolivarianos. Se refiere más concretamente a la penetración extranjera dentro de la Evangelización de nuestras tribus indígenas. Porque este problema que tenemos en Colombia, me parece que es común al Ecuador, a Perú y a Bolivia por una densa población. Qué recomendaciones tiene la Iglesia en este sentido y cuál sería la posición de la Iglesia frente a este fenómeno?

Nosotros en Colombia encontramos que el problema grave es la influencia foránea que está distorsionando la cultura, que está distorsionando prácticamente el acervo cultural de nuestras tribus, no solamente en el aspecto cultural sino también en el aspecto religioso.

#### CARDENAL MUÑOZ VEGA

Hablando de la situación del Ecuador, puedo decir lo siguiente: En el Ecuador tenemos efectivamente unos seis vicariatos, en la región oriental de nuestra patria, la que da hacia el Amazonas. El problema de la penetración extranjera foránea que distorsiona sobre todo lo relativo a las culturas indígenas y al mismo problema religioso en esas regiones, era bastante grave hace algunos años. Hoy más bien ha disminuído este influjo. Yo puedo decir, por lo que toca al Ecuador, que realmente es pequeño el influjo que todavía ejerce. Lo hace actualmente a través del Instituto Lingüístico. Pero hablando un poco en general de la cuestión de penetración de misiones extranjeras tenemos que hacer, quizás una distinción fundamental. Porque también los misioneros que vienen de fuera, particularmente de las confesiones protestantes, se presentan en nuestros países con un espíritu bastante distinto, diverso. Hay algunos que se encuentran más frecuente dentro del movimiento ecuménico. En cambio otro no sólo no están en el movimiento ecuménico, sino que muestran una actitud de rechazo. Hecha esta distinción tenemos que decir que realmente lo peligroso está en este segundo grupo de misioneros extranjeros. Este grupo se muestra fanático. Por tanto por allí viene planteado un problema que sí es serio...

Nosotros, en nuestra acción pastoral, debemos insistir mucho en que en las culturas existe lo que llamamos una semilla del verbo. Es decir que en las culturas, en las más primitivas incluso, hay valores espirituales que debemos descubrir y por tanto hay que proteger esas culturas. No eliminarlas. Y esto requiere una especial forma de acción misionera.

#### CARDENAL LANDAZURI:

Por lo que se refiere al Perú, en su gran extensión amazónica y por la parte sur oriental hacia Bolivia, efectivamente hay alguna penetración extranjera que realmente preocupa. Ahora yo distinguiría. Hay alguna penetración extranjera misionera que sólo va allí con espíritu proselitista para explicar el Evangelio según sus propias concepciones. No se preocupan de otros aspectos como también hay otro sector, por ejemplo, el Instituto Lingüístico de Verano que entiendo trabaja en Colombia, en Ecuador, en Perú, en Bolivia. Este Instituto hace una labor de investigación lingüística de las lenguas aborígenes, indudablemente positiva. Estos institutos en nuestras naciones ha sido cuestionado. En lo que se refiere al Perú en un tiempo en la primera fase del gobierno militar se les dió un plazo determinado para que abandonasen la nación. Ahora, después de aclarar algunos puntos, y fijado algunas normas, entiendo, continúa en nuestra nación. Entonces, lo que para nosotros podría constituir problema principal es una distorsión no por ejemplo en este Instituto Lingüístico de Verano que tiene ese aspecto positivo de estudio de las lenguas aborígenes, sino de aquellos que vienen a presentar un Evangelio que realmente confunde a nuestros pueblos.

#### CARDENAL MAURER:

Yo quisiera decir que hay inmigración extranjera de distintos tipos. Hay quienes vienen con el ánimo de colaborar. Hay sacerdotes que traen consigo grandes progresos, que trabajan, que han ayudado a construir puentes, caminos, escuelas. Yo mismo estoy ayudando a construir casas para los pobres. Ya hemos entregado 80 casas. Y luego todo lo que viene por ADVENIAT, por MISEREOR, etc. son también con

quistas de sacerdotes que han estado en América Latina y que piden ayudas y con estas ayudas colaboran a la justicia. Pero desde el mo-

## ENTREVISTAS EN EL CELAM

**CARDENAL ALOISIO LORSCHIEDER**  
Arzobispo de Fortaleza, Brasil  
Presidente del CELAM

**Eminencia: Cuáles son las principales recomendaciones que usted formula para la Conferencia de Puebla?**

Que Puebla sea un testimonio de unidad en la fe y en la caridad. Un cuidado muy especial en orden a las celebraciones. Otra atención para que los Obispos y participantes se encuentren informalmente en clima de mucha amistad.

**Cómo juzga usted la historia de la Evangelización en América Latina?**

Con más aspectos positivos que negativos. No debemos cometer anacronismos refiriendo a lo pasado lo que es preocupación del presente. Ojalá nuestras fallas sean menores que las de los evangelizadores del pasado.

**Le parece conveniente o no que en la III Conferencia se traten cuestiones de carácter doctrinal?**

Es necesario aclarar algunas cuestiones de carácter doctrinal. Ellas están a la base de diversas dificultades pastorales: Pobre-Iglesia-Liberación-Cristo.

**En este aspecto, qué sugerencias haría?**

Que se llegara a definir claramente el significado de lo económico en la vida de nuestros pueblos, y con eso, el sentido de liberación, de pobre, de pueblo, la verdadera relectura del evangelio sobre Cristo y la Iglesia.

**En el campo propiamente pastoral, qué puntos haría resaltar usted?**

Me gustaría que se dieran algunas líneas de: 1) Pas-

mento que un extranjero se mete en política, evidentemente está fuera de contexto.

toral evangelizadora que pudieran ser los que ordenan la pastora orgánica en América Latina. 2) Que se tomara en consideración el problema: técnica y fe en el mundo de mañana; 3) Que se tomara un compromiso para una mejor formación política de nuestro pueblo latinoamericano; 4) Que se llegara a un compromiso más claro sobre la presencia de la Iglesia en los Medios de Comunicación Social. 5) Que la catequesis y la liturgia fueran tomadas más en serio.

**Cuáles son las esperanzas que usted funda en la Conferencia de Puebla?**

Un hecho eclesial más decisivo que Medellín. La solución de problemas doctrinales y pastorales que crean dificultad hoy y la crearán mañana.

**MONSEÑOR JOSE M. DOMINGUEZ**  
Obispo de Matanzas, Cuba

*Monseñor: Cómo juzga usted la historia de la Evangelización en América Latina?*

Creo que es muy importante conservarla en el Documento, aclarando al principio de la Evangelización el valioso trabajo de los misioneros en los primeros años y después.

*Le parece conveniente o no que en la III Conferencia se traten cuestiones de carácter doctrinal?*

Es algo muy necesario para que la praxis tenga un claro fundamento doctrinal. Conviene que esta parte sea breve pero suficiente y precisa.

*En este aspecto, qué sugerencias haría?*

Precisar el concepto cristiano de "propiedad", de "pobre" del papel evangélico de la Iglesia en el mundo. Teología de la liberación, la concepción de la Eclesiología.

*En el campo propiamente pastoral, qué puntos haría resaltar usted?*

Todos los que aparecen en el Documento desde el número 1004, deben mantenerse, con los retoques convenientes. Destaca el papel de los laicos en la Iglesia. Una palabra sobre el mundo agrario.

*Cuáles son las esperanzas que usted funda en la Conferencia de Puebla?*

Ofrecerá un aporte firme para planear la pastoral general en América Latina para los próximos 10 años, y contribuirá a unificar la labor de la Iglesia con criterio claro.

**MONSEÑOR FREMIOT TORRES OLIVER**  
Obispo de Ponce, Puerto Rico

**Monseñor: Cuáles son las principales recomendaciones que usted formula para la Conferencia de Puebla?**

1. Que en todas las deliberaciones estén subyacentes una cristología y una Eclesiología sólida.
2. Poner la acción social de la Iglesia en su justo lugar, como una consecuencia sobrenaturalmente lógica de la fe y de la caridad. La primacía de la predicación de las verdades reveladas en la Evangelización.

**Cómo juzga usted la historia de la Evangelización en América Latina?**

## DECLARACION DEL COMITE DOCTRINAL DEL EPISCOPADO FRANCES SOBRE EL "MISTERIO DE CRISTO"

"TU ERES EL CRISTO, EL HIJO DE DIOS VIVO" (Mateo 16,16)

Desde hace algunos años, son numerosos los libros, dossiers, cuadernos y artículos de revistas que intentan una presentación del Misterio de Cristo para los hombres de hoy.

La búsqueda de un nuevo lenguaje para

Fue un algo maravilloso, a pesar de todas las fallas que hoy podemos apuntar.

**Le parece conveniente o no que en la III Conferencia se traten cuestiones de carácter doctrinal?**

Creo que sí. No puede haber una acción verdaderamente pastoral sin doctrina.

**En este aspecto, qué sugerencias haría?**

La doctrina que sea necesaria debe ser expuesta breve pero con claridad meridiana y evitando ambigüedades tan comunes en el mundo teológico académico.

**En el campo propiamente pastoral, qué puntos haría resaltar usted?**

- Los jóvenes
- La familia que se desintegra aceleradamente
- Los medios de comunicación social en su relación con la predicación.

**Cuáles son las esperanzas que usted funda en la Conferencia de Puebla?**

Que los Obispos allí reunidos puedan proclamar su fe sin reservas ni ambigüedades en todas las verdades, esenciales a una verdadera evangelización, y que el mundo de hoy desprecia o menosprecia en su afán de glorificar al hombre.

++++

que se inspiran en el pensamiento de los investigadores que las simplifican hasta la caricatura. El pueblo cristiano está inquieto por los silencios, por las imprecisiones que capta en el anuncio del Misterio de Cristo (1). Se perturba por ciertas interpretaciones nuevas. Así, es necesario y urgente recordar la fe común de la Iglesia. No se inventa hoy la verdadera fe en Cristo.

### "LOS ESCRITOS DEL NUEVO TESTAMENTO, TESTIMONIO PERMANENTE Y DIVINO" (Vaticano II, Decreto sobre la Revelación, No.17)

"Les escribimos a ustedes de aquello que ya existía cuando todo comenzó, de lo cual hemos oído y hemos visto con nuestros propios ojos; pues lo hemos mirado y lo hemos tocado con nuestras manos. Se trata de la Palabra de vida" (1 Jn. 1,1-3).

Lo que sabemos de Jesús reposa sobre el testimonio de la fe de los Apóstoles y de los discípulos. Testigos de su vida, de su predicación, de su muerte, de su resurrección, de su ascensión, del don del Espíritu en Pentecostés, los apóstoles y los discípulos han consignado su fe en los escritos del Nuevo Testamento. La fuente de nuestro conocimiento de Jesucristo es, pues, la Escritura que ha sido escuchada, meditada, vivida, transmitida por toda la Iglesia en el curso de los tiempos. Ciertamente, el misterio del Señor no será nunca dicho perfecta y totalmente; pertenece a cada generación descubrir sus insondables riquezas; pero lo que se diga de él es siempre una profundización de la escritura y de la reflexión y de la vida de la Iglesia. La Escritura, leída es por Tradición, es la fuente de la Revelación, no es un espacio ofrecido a la imaginación de cada uno.

San Pablo ya pedía a Timoteo no tener cuenta de las fábulas y de las invenciones que él presentaba: "vendrá un tiempo en que ciertas personas ya no soportarán la sana doctrina; más bien, según sus propios caprichos van a buscar un montón de maestros que les enseñen sólo lo que ellos quieren oír. Darán la espalda a la verdad,

(1) Entre esas obras, citamos entre otras, a diversos títulos: Hans Kung, "Ser Cristiano", Seuil.— Georges Morel, "Problema del hombre: "Jesús en la teoría cristiana", Aubier.— Jacques POHIER, "Cuando digo Dios" Seuil.

y harán caso de toda clase de cuentos". (2 Timoteo 4, 3-4).

### "JESUCRISTO ES EL UNICO MEDIADOR ENTRE DIOS Y LOS HOMBRES" (1 Tim. 2,5)

La buena nueva, el Evangelio, es que Jesús es Salvador de todos los hombres. El contenido del Evangelio no es otro que Jesús mismo "que se da, en alguna manera en la buena nueva". Nosotros no somos, pues, salvados adhiriendo a "una cierta idea de Dios" que Jesús de Nazaret nos habría revelado. Somos salvados por Jesucristo resucitado que no cesa de ofrecerse a nuestro encuentro para conducirnos al Padre, por el poder del Espíritu. "En ningún otro hay salvación; porque Dios no nos ha dado el nombre de ningún otro en el mundo, por el cual podamos ser salvos" (Act. 4,12).

### "CRISTO JESUS, HIJO DE DIOS" (II Cor. 1,19)

Jesús de Nazaret es el Hijo único de Dios. Se ha atribuido a sí mismo. Títulos que, en el Antiguo Testamento, designaban a Dios, como perdonar los pecados. Si, a la luz de la resurrección, expresiones para afirmar la Divinidad de Cristo se han precisado lentamente y llevan una marca del tiempo que los ha forjado, la confesión de la fe de la Iglesia no ha variado jamás desde Pentecostés a nuestros días. Jesús es el Hijo único de Dios hecho hombre. "El Verbo se hizo carne y habitó entre nosotros, y hemos visto su gloria, gloria que el Hijo único, lleno de gracia y de verdad, tiene su Padre". (Juan 1,14).

Es esta verdad la que, en un lenguaje buscado para enseñar el Misterio de Cristo, aparece algunas veces negado o adulcorado. Si ella, no es negada siempre explícitamente, a menudo las expresiones utilizadas no dan cuenta de ella con bastante nitidez (2). Hay que señalar, por ejemplo, la ambigüedad de una fórmula tal como "Jesús es de Dios" es muy insuficiente para decir la fe de la Iglesia. Si Jesús de Nazaret, nacido de la Virgen María, no fuera el Hijo único de Dios, no sería el salvador, sino solamente un profeta entre otros de

(2) Es el caso, a pesar de la calidad, de los cuadernos azules de La Tourette, números 6 y 7, Jesús Salvador.

los que nos han hablado de Dios a través de los siglos.

### "JESUCRISTO VERDADERO HOMBRE"

Hijo de Dios, Jesús es verdadero hombre. Su vida en Palestina, al comienzo de nuestra era, no tiene nada que ver con las apariciones de los dioses de que nos hablan las mitologías paganas.

Jesús de Nazaret es verdadero hombre, en todo semejante a nosotros, menos en el pecado. "Al que no había conocido el pecado; Dios, por nosotros, lo ha identificado al pecado a fin de que por él nosotros lleguemos a ser justicia de Dios" (2 Cor. 5,12). La expresión de San Pablo: "Dios lo ha identificado al pecado" esta otra de la carta a los Romanos: "Dios ha enviado a su propio Hijo en la condición de nuestra carne de pecado", traducen con fuerza el realismo de la Encarnación.

Todos los estudios actuales ponen el acento en la realidad de la humanidad de Cristo. Pero no se salva este realismo "engomando" la divinidad de Cristo. Si Cristo no fuera Dios, no habría encarnación; pero además, si Cristo no fuera verdaderamente hombre, tampoco habría encarnación y Dios no habría realmente entrado en nuestra historia. No sería "El Dios con nosotros" y nosotros no podríamos hablar de salvación del hombre.

### "JESUS MUERTO Y RESUCITADO"

A este Jesús, Dios lo ha resucitado, nosotros todos somos testigos de ello (Act. 2,32). Esta proclamación de San Pedro, en la mañana de Pentecostés constituye el núcleo de la predicación apostólica, que nos viene por la larga y permanente tradición de la Iglesia. Si los apóstoles han proclamado esta nueva con la alegría y el entusiasmo que transparentan en los escritos que ellos nos han dejado, es por dos razones:

1. Es a Jesús de Nazaret a quienes ellos han conocido, es verdaderamente Jesús crucificado bajo Poncio Pilato quien se manifiesta a ellos: "En otra forma" (Marcos 16,12). Resucitado, vencedor de la muerte. "Cristo resucitado en adelante ya no muere. La muerte sobre él ya no tiene poder" (Rom. 6,9).

2. La resurrección del Señor es promesa, es decir certeza de la resurrección de los hombres. "Cristo ha resucitado entre los muertos, primicia de los que han muerto. Por un hombre empezó la resurrección de los muertos" (1 Cor. 15, 20-21). En este acontecimiento de pascua los apóstoles leen su propia resurrección.

La resurrección de Jesús es un reconocimiento por Dios de todo el mensaje de Jesús y más particularmente de la afirmación central de este mensaje: Jesús de Nazaret, Hijo de Dios hecho hombre es el Salvador de todos los hombres.

La resurrección de Cristo es también la inauguración de los tiempos nuevos. En Jesucristo resucitado, nosotros entramos en un mundo nuevo, en una era nueva; creemos que el reino de Dios está inaugurado en nuestro mundo y que él conocerá su cumplimiento al fin de los tiempos. "Dios será entonces, todo en todos". (1 Cor. 15,28).

Si Cristo no ha resucitado nuestra petición es vana, vana también nuestra fe... si nosotros hemos puesto nuestra esperanza en Cristo para esta vida solamente, somos los más desdichados de los hombres. Pero no! Cristo ha resucitado de entre los muertos, primicia de los que han muerto. (1 Cor. 15,19-20).

A pesar de las dificultades que ella no puede encontrar para formular el Misterio de Cristo, la Iglesia ha afirmado siempre estas verdades. En su oración como en sus profesiones de fe, ella ha confesado siempre que Jesús de Nazaret es verdadero Dios y verdadero hombre, que él ha muerto y resucitado y que es el único salvador de los hombres. No se puede ser cristiano, discípulo de Cristo, si no se profesa esta verdad fundamental de la fe.

Roberto Coffy, Arzobispo de Albi  
Alejandro Renard, Cardenal Arzobispo de Lyon  
Raymond Bouchex, Arzobispo de Avignon  
Joseph Duval, Obispo Auxiliar de Rennes  
Georges Gilson, Obispo Auxiliar de París  
Jean Honore, Obispo d'Éveréux  
Daniel Pezeril, Obispo Auxiliar de París

## EL SANTO PADRE AGRADECE EL MENSAJE DE SALUDO DE LOS DIRECTIVOS DEL CELAM

Bogotá.— Con motivo de la Reunión General de Coordinación convocada por el Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM), su Presidente el Señor Cardenal Aloisio Lorscheider, envió al Santo Padre, el siguiente mensaje cablegráfico:

“BEATISIMO PADRE:

En la conmemoración del XV Aniversario de vuestra coronación como Supremo Pastor, los Obispos Directivos y Miembros Departamentos y Secciones del CELAM reunidos en labor preparatoria para la III Conferencia Episcopal de América Latina en Puebla, nos unimos a los sentimientos de gratitud de la Iglesia universal por constante luminoso magisterio firme agotadora conducción pastoral, incansable promoción de la paz mundial y especial benevolencia hacia América Latina, ratificando sentimientos de afecto y adhesión a vuestra persona y comprometiendo nuestros trabajos preparatorios para plasmar en el continente la civilización de amor tan ansiada por Vuestra Santidad.

Cardenal ALOISIO LORSCHIEDER  
Presidente CELAM”

RESPUESTA:

A nombre de Su Santidad, el Señor Cardenal Villot, envió al Presidente del CELAM, Cardenal Aloisio Lorscheider, la siguiente respuesta:

“Santo Padre cordialmente agradecido por devoto mensaje de felicitación enviado ocasión XV aniversario su Pontificado invoca sobre miembros CELAM y trabajos preparatorio Tercera Conferencia escogidos favores divinos e imparte especial bendición apostólica.

CARDENAL VILLOT”

## MENSAJE DEL EPISCOPADO MEXICANO SOBRE LA CONFERENCIA DE PUEBLA

México.— Al término de la Asamblea Plenaria del Episcopado Mexicano, reunida en Tlaxcala del 8 al 13 del pasado mayo para estudiar, discutir y decidir la aportación de la CEM a la “III Conferencia General del Episcopado Latinoamericano”, se dió a conocer un Mensaje de los Obispos de México.

Tras agradecer tanto a los presbíteros y obispos como a los religiosos y laicos su profunda solidaridad, su apoyo y sus aportaciones a nuestro esfuerzo de profundizar y sintetizar el modo conveniente de presencia de la Iglesia Católica que peregrina en México en la III Conferencia, afirman: “No podemos menos de sentirnos optimistas ante la presencia activa de Dios y el creciente interés de nuestro pueblo, por hacer realidad en los diver-

sos campos de la vida personal, familiar y social, las exigencias del Evangelio, a partir de una profunda conciencia de tener a Dios como Padre Común y a Jesucristo como Primogénito entre muchos hermanos; pues sólo es real y eficaz la Evangelización cuando el Evangelio se traduce en la vida de todos y cada uno de los creyentes”.

El Mensaje de los obispos mexicanos pide incesantes oraciones al Altísimo por la III Conferencia, y termina con una exhortación a alejar “todo pesimismo, toda interpretación incorrecta, toda manifestación de desconfianza, toda crítica destructiva y todo rumor corrosivo que pueda impedir o someter a sospecha el grande fruto que justamente se espera de la III Conferencia General del Episcopado Latinoamericano”.